

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 16 de Diciembre de 1904.

N.º 7022

## SECCIÓN POLITICA

### SIN FONDO

Decía días pasados en el Congreso Sánchez Guerra (q. e. p. d.), contestando á nuestro amigo Junoy, que el fondo de calamidades públicas no figura en los presupuestos desde 1893. Y es increíble la serie de emociones que en mi ánimo, de suyo impresionable, suscitó la declaración del archisimpático ex-ministro.

Mi primer sentimiento fué de conmiseración. ¿Y Maura? ¿Y Sánchez Toca? ¿Y Linares? ¿Y San Pedro? ¿Y el clero? ¿Y la Transatlántica?... ¿Qué sería de ellos, cielo santo? Grande es el amparo providencial, pero escrito está que Dios alimenta solo á los pájaros del aire. Cuanto más que á este propósito veníame á las mientes la discreta observación de una avisada señorita, la cual, como se le propusiera un enlace de los de «contigo pan y cebellias», alegando que Dios mantiene hasta á los gorriones, contestó donosamente:—Sí, pero es de ver las pantorrillas que gastan.

Algo así como un rayo de esperanza atravesó luego las nebruras de mi pesimismo congénito. Se van, me dije. Antes de un mes estamos libres de ellos. No crece la eizaña lejos del trigo. No medra el muérdago sobre el tronco seco. Esquilado el campo, no tarda en alzar su vuelo la langosta. Se van. La supresión del fondo de calamidades realiza al fin el ideal de mis ensueños.

Y al cabo vino el desengaño. Mas ó menos tarde nunca deja este de acudir á la cita que siempre le tienen dada la reflexión y la experiencia. Es propio de la ilusión morir en edad temprana. Si estas gentes han venido subsistiendo sin fondo desde 1893, ¿por qué no han de seguir gobernando muchos años? Como vivieron los Cánovas y Sagastas podrán vivir en lo sucesivo los Mauras y Monteros. Acaso Dios, que alimenta á los pájaros del aire, los alimente á ellos también. Acaso sea tan decidida su vocación de fastidiarnos, que nos fastidien desinteresadamente y sin cobrar nada por ello. ¡Adios encantador espegismo! ¡Adios fantasma del deseo!

Recapacitando vine á caer en la cuenta de que las calamidades á que hacía alusión el bueno de Sánchez Guerra no eran las calamidades crónicas de que viene adoleciendo España, sino aquellas otras, accidentales y fortuitas, que, de tiempo en tiempo, suele descargar sobre sus hijos á guisa de azotes mamá Natura. Estas son las que han quedado indotadas; las otras no. Y es lástima porque aparte la enorme desproporción de las dotaciones, hay entre ambos

géneros de calamidades una diferencia esencial. El confeccionador de cuentas nacionales que en 1893 suprimió la consignación destinada á desastres, no por eso abolió las hambres, las pestes, los terremotos, las inundaciones, las tormentas, los incendios, las heladas ni las sequías. Quien hubiere amputado del presupuesto las sumas destinadas á sufragar á las calamidades de índole humana y social, junto con las consiguientes partidas habría dado fin á las calamidades mismas. La madre Naturaleza nada nos lleva por exterminarnos, los gobiernos sí. Por donde, pese á Silvela, resulta en ego la Naturaleza más moral que la humanidad.

Si el hacendista ahorrativo de 1893 no acarició la vana esperanza de suprimir las catástrofes de paso que suprimía las partidas consagradas al socorro de sus víctimas, la supresión no pudo obedecer á otro propósito sino al de declarar al Estado estático, inmóvil, impenetrable, insensible ante los humanos dolores. El poder público se inhibió de toda intervención en los grandes infortunios. La nación no tenía pañuelo con que enjugar el llanto de los grandes pesares. España dejaba á sus hijos encomendados al acaso, a semejanza de esas madres sin entrañas que suelen depositar los suyos junto á la puerta de una iglesia.

Claro que semejante indiferencia es en la práctica imposible. Sobreviene un tremendo desastre; terremoto, inundación, incendio, granizada. Infinidad de familias quedan, de la noche á la mañana, sin asilo y sin pan. De todos los ámbitos del país se eleva un grito de piedad. Si las Cortes están abiertas el Gobierno, cumpliendo la voluntad general manifestada en una especie de plebiscito, demanda para el caso un crédito extraordinario. ¿Qué se ha conseguido con la supresión del fondo de calamidades? Únicamente llegar tarde allí donde la prontitud del socorro significa la salvación. ¡Ah! pero se han guardado los santos fueros de la mentira, nuestra ninta Egeria, nuestra diosa tutelar. El presupuesto ha sido presentado con el oportuno superávit. Y adelante con los faroles.

Suprimir en España el fondo de calamidades es un delirio de optimismo. ¡Si somos el rigor de las desdichas! ¡Si el infortunio es nuestro ambiente natural! ¡Si vivimos desde hace tres siglos en pleno desastre! ¡Si, comparado con el pueblo español, resulta Job en su estercolero un mimado de la fortuna! Pruebas llaman algunos á nuestros infortunios. Cuidado no sean como aquellas á que sometió á su Yelmo el ingenioso hidalgo. La existencia nacional no está mucho más firme que la celada de D. Quijote. De la donceller de Juana dicen que se fué en probaturas. Y cuenta que esta Juana del maleante modismo caste-

llano no es ni parienta remota de la virgen de Orleans, cuya pureza sin mancilla acaba de erigir el Gobierno de Combes en una especie de dogma laico.

ALFREDO CALDERÓN.

### CORREO DE HOY

MADRID 14.

#### La crisis del Gabinete Maura

Al promediar la tarde se extendió por Madrid la noticia de que el señor Maura había presentado la cuestión de confianza ante Su Magestad el Rey y que éste había aceptado las dimisiones de todos los ministros.

En efecto, en el Congreso y en el Senado al ir á principiar la sesión los Presidentes recibieron orden de que el Gobierno estaba en crisis, suspendiéndose las sesiones.

La sorpresa fué general y todo fué hacer conjeturas y buscar la causa de la grave determinación que obliga al señor Maura á los dos días de hecha una crisis parcial á ofrecer ante el país y el Parlamento una general y total del gabinete.

Dijose que el Rey había desairado al general Linares negándose á poner su firma al pié del decreto nombrando al actual capitán general de Valencia, señor Loño, para la jefatura del Estado Mayor Central, nombramiento este acordado en Consejo de Ministros; pero era tan fútil el pretexto para derribar á un gabinete, que la gente busca otras causas y otras razones más justificadas y lógicas.

Otros dicen que el señor Maura había ido á Palacio, visto el sesgo que tomaban las cuestiones parlamentarias, descendido á un terreno de personalismo, á pedir del Rey la facultad de disolver las Cortes cuando conviniera al Gobierno y que Su Magestad le negó el decreto.

Algunos afirman que Maura está cansado de sostener lucha parlamentaria ineficaz, sin poder llevar adelante leyes ni decretos y que creyendo que él era solo causante de esta falta de acción gubernativa por las tempestades que alrededor de su persona se han levantado y producido, así lo ha dicho al Rey y así ha expresado le acepte su dimisión y la de sus compañeros.

Todos en general consideran la crisis difícil, vista la actitud del señor Maura y en general también todos convienen que el único que puede encargarse nuevamente del Ministerio es el mismo señor Maura.

A última hora se habla como solución extrema de un gabinete Azcárraga-Dato.

Nadie ha creído ni por un momento que puedan ser llamados al poder los liberales. Sus divisiones le alejan de él.

Los republicanos se muestran agitados.

Soriano vocifera por el Congreso que él es el causante de la crisis y recaba felicitaciones. Nocebal le dice que él es el que causa siempre las crisis parlamentarias.

No hay la menor duda de que la política que continuará imperando es la política conservadora.

Grandes corrillos en todas partes por lo inesperado de la noticia. El Congreso y los círculos políticos están atestados.

Las casas de los prohombres políticos son visitadísimas.

Ha habido quien ha lanzado la especie de que el señor Maura ha caído porque ve que es imposible pueda conducir el Rey á Valencia, como lo hizo á Barcelona y en ello tenía especial empeño el ex-presidente del Consejo.

Los ministros han estado toda la tarde en el domicilio y despacho del señor Maura.

Su Magestad ha llamado á Palacio á consulta á los Presidentes de las Cámaras.

A las cinco estuvo en la Plaza de Oriente el general Azcárraga; poco después entró el Sr. Romero Robledo.

En las galerías altas de Palacio los periodistas hemos asediado á estos á la salida de la régia cámara.

Ambos nos han asegurado que aconsejaron al Rey la continuación del señor Maura en el Gobierno.

Inmediatamente fué este llamado. A las seis y media tenía el ilustre estadista su entrevista con el Monarca, negándose á encargarse.

Muy poderosas serán las razones que pesan en el ánimo del señor Maura cuando interrogado por nosotros á la salida hanos contestado.

—Yo no me encargaré de presidir el nuevo gabinete conservador.

A las doce de hoy volverá el señor Maura á Palacio.

El resultado de la consulta hecha por el Rey á Maura ignórase aun.

La creencia de la mayoría de las gentes, vista la actitud extraña del señor Maura, es de que se constituirá un gabinete de concentración conservadora.

En el consejo celebrado anoche el señor Maura informó á todos sus compañeros del resultado de las consultas y conferencias habidos durante la tarde.

*Azcárraga encargado.—Declaraciones de Azcárraga.*

El Presidente del Senado, general D. Marcelo Azcárraga ha sido llamado á Palacio después de la visita del señor Maura y encargado por Su Magestad para constituir gabinete.

El Sr. Azcárraga consultará á los prohombres de la conservaduría y á las diez de esta mañana irá á Palacio á ofrecer á Su Magestad el resultado de estas conferencias.

De Palacio fué el general Azcárraga á casa de D. Francisco Silvela con quien estuvo largo rato.

Luego visitó al señor Maura.

Ambos hánle ofrecido todo su apoyo personal y el de sus amigos en lo que ellos puedan políticamente influir.

Esta mañana, antes de ir á Palacio, conferenciará con los señores Dato, Villaverde y Romero de quienes recabará su concurso.

Créese que vencerá todas las dificultades que puedan presentarse y que para ofrecer lista completa de ministros á Su Magestad cuando vaya

por vez primera á Palacio esta mañana.

Una vez aprobada por el Monarca la lista de consejeros, ellos irán á las doce á jurar el cargo, entrando inmediatamente en posesión de sus carteras y departamentos respectivos.

En todos los ministerios esta noche se trabaja para despachar asuntos pendientes y poner las cosas al corriente.

El señor Azcárraga me ha manifestado como informador público de «El Gráfico», que su propósito es una vez constituido el Ministerio, presentarse hoy mismo con sus compañeros á las Cámaras, hacer la declaración de que continuará la política conservadora de sus antecesores y que la misión que tendrá es la de que se aprueben los presupuestos, consiguiendo lo cual cerrará las Cortes hasta Febrero.

#### Gabinete probable

Se puede dar como casi seguro el siguiente ministerio, pues si acaso, sufrirá modificación en una ó dos personas.

Presidencia y Guerra, general Azcárraga.

Marina, señor Cobian.

Gobernación, señor Allende Salazar.

Hacienda, señor Gonzalez Besada.

Gracia y Justicia, señor Ugarte.

Agricultura y Obras públicas señor marqués de Figueroa.

Estado, señor marqués de Pidal.

Instrucción pública, señor Dominguez Pascual.

*El Rey y Maura.—Explicaciones de crisis*

El señor Maura en su entrevista con el Rey recabó de este la libertad de poder declarar en el Congreso, que habiendo dicho gobernaría mientras tuviera la plena confianza del Parlamento y de la Corona, dimitió cuando creyó que esta le faltaba, pero que sin embargo conservábala íntegra.

El Rey facultó al señor Maura para que así explicara la crisis.

#### Lo que dice Moret

El señor Moret, tan sorprendido como los demás por lo inesperado de la crisis, ha dicho á los periodistas.

El gabinete Azcárraga será interino, como todos los construidos por él cuando las crisis graves del partido conservador.

Su misión será aprobar los presupuestos y preparar la subida de los liberales mientras se reorganizan sus huestes. El gabinete Azcárraga no podría resistir los primeros embates tempestuosos que soplarán en el Parlamento, los cuales le derribarían con toda seguridad como cuerpo de poca cohesión, por esto cerrará las Cortes una vez legalizada la situación económica.

#### La condición de benevolencia

Me consta, y por ello lo telegrafio como cosa exacta, que tanto el señor Silvela como el Sr. Maura ofrecieron todo su apoyo y el de su influencia al lado de la mayoría al nuevo Presidente Sr. Azcárraga, mientras no apoyara ni presentara la candidatura de D. Camilo Polavieja para el cargo de Jefe del Estado Mayor Central.

#### Alrededor de la crisis

Para sustituir al Sr. Azcárraga en la vacante que deja de Presidente de la Alta Cámara se indica á D. Alejandro Pidal, quien tiene probabilidades

de ser el designado por Su Majestad. El Sr. Pidal no desairará los deseos regios para volver así á la política.

—La opinión dominante es que los liberales gobernarán allá á últimos de Febrero.

—Dúdase de la consistencia de la mayoría y más teniendo tan escasa participación en el gobierno los elementos díscolos que en ella figuran.

—«El Imparcial» y «El Liberal», como los diarios de anoche, reflejan su satisfacción por la salida del señor Maura, considerándola este último como un triunfo alcanzado por la libertad contra la reacción que principiaban á avasallar todo.

#### El general Loño

De Valencia telegrafían que el Capitán general del distrito se encuentra en muy delicado estado de salud y que pedirá el pase á la situación de cuartel para Madrid.

#### Opinión de algunos políticos

##### El señor Dato

Opina el señor Dato que la única solución que puede tener la crisis es la continuación en el Peder del señor Maura, aunque sea reorganizado parte del ministerio.

El señor Dato ha declarado que apoyaría esta incondicionalmente.

##### García Alix

El exministro de la Gobernación en el anterior gabinete señor García Alix, interrogado ha respondido que era muy beneficiosa para el país que se solucionara la crisis encargándose al señor Villaverde la formación del Gobierno.

El señor García Alix apoyado su opinión en la necesidad de resolver las cuestiones económicas.

##### Salmerón

El jefe de los republicanos señor Salmerón ha declarado que considera la actual crisis de mayor gravedad que la realizadas hasta aquí.

Ha dicho que la presente encierra también la crisis del régimen monárquico, manifestando que la minoría republicana la discutirá en el Congreso con todo rigor.

##### Conde de Romanones

El Conde de Romanones ha censurado al señor Maura por haber alentado una crisis que considera muy inoportuna en las presentes circunstancias.

Ha afirmado que el señor Maura ha querido salvar la situación, dejando en descubierto la responsabilidad del Rey.

##### El señor Moret

Considera á Maura un fracaso cuyos desastros le han inhabilitado para continuar en el poder.

Declara que los liberales están capacitados para tomar á su cargo las riendas de la nación.

Se ha mostrado partidario de un gabinete interino que pudiera ser del señor Azcárraga al objeto de preparar el advenimiento de los liberales.

##### Montero Ríos

El jefe de los liberales Sr. Montero Ríos ha guardado absoluta reserva á las preguntas que se le han hecho pidiendo su opinión sobre los sucesos de actualidad.

Esta mañana ha estado en Palacio llamado por el Rey con quien ha tenido una larga entrevista.

#### Mitín por las subsistencias

En el teatro Barbieri se celebró ayer

por la mañana el gran mitin contra el encarecimiento de las subsistencias, que habían organizado las sociedades obreras, adheridas á la campaña, que había iniciado el partido republicano.

Han pronunciado discursos cuatro representantes de las asociaciones obreras y además los señores Morayta y Nongués.

Todos ellos mostráronse muy fogosos, demostrando la necesidad de que lleven á cabo constantemente grandes campañas, hasta obligar al gobierno á que adopte medidas convenientes á obtener la rebaja.

Algunos oradores pidieron que se supriman los consumos ó que se rebajen.

Otros solicitan que se fomente la construcción de obra de utilidad pública.

Todos los que tomaron parte fueron muy aplaudidos.

Durante todo el mitin reinó el mayor orden.

A la salida los manifestantes despararon por las calles, sin que tuviera que registrarse el menor incidente.

#### Manifestación de hambre

Ayer recorrió las calles de esta capital una manifestación formada por docientas mujeres; las cuales pedían pan y trabajo.

Las manifestantes visitaron las redacciones de los periódicos, á fin de que hagan llegar al gobierno sus quejas.

En todo el acto reinó el mayor orden.

#### Presidarios inocentes

Del pueblo de Tornelloso dan la noticia de la llegada de los indultados de aquella vecindad que cumplían condenados en Ceuta por un asesinato y que luego se pantentizó su inocencia.

El pueblo en masa con música les recibió, vitoreándoles.

Se dispararon sin fin de cohetes, organizándose festejos superiores á los de las fiestas patronales.

El acto resultó grandioso.

Las víctimas del error judicial lloraban emocionados.

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana

El sábado próximo día 17 tendrá lugar en el Teatro Principal la sexta función por cuenta de este casino, cantandose los actos 1.º y 4.º de

### LA FAVORITA

el célebre terceto de

### I LOMBARDI

y la preciosa partitura del Maestro Mascagni

### Cavalleria Rusticana

La función empezará á las ocho y media.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

Mañana disertará D. Jesús Pérez de Acevedo, dando la segunda conferencia sobre *Leyes de la Historia*.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquina».

No hemos recibido ningún periódico de la península pues á causa de los temporales reinantes estos días los vapores palmesanos no han podido efectuar sus viajes á Valencia y Barcelona.

En la sesión que el miércoles celebró en Palma la Comisión provincial se dió cuenta del movimiento de acogidos en la inclusa de esta ciudad durante el mes de Noviembre último.

Habiendo abonanzado algo el tiempo, salió anoche de Alcudia el vapor correo «Nuevo Mahonés» llegando á Barcelona en la madrugada de hoy.

Esta tarde saldrá para nuestro puerto á la hora de itinerario.

Copiamos de «El Noticiero» de Palma del 12 del actual.

«Ayer, por quinta ó sexta vez en este otoño, no salió del puerto de Mahón el vapor correo que hace escala en Ciudadela y Alcudia y va á Barcelona, á consecuencia seguramente de una pequeña marejada que levantaría el viento del Norte, con cuya demora se irrogan perjuicios cuantiosísimos.

Alguien pretende para quitar toda responsabilidad á «La Marítima», de Mahón, que estas demoras son producidas por las malas condiciones del puerto de Ciudadela, para presarle la correspondencia, y pide la supresión de esta escala.

Ellas no obedecen á la bandera roja, que no se pone anunciando peligro de la capitania de Mahón.

En cambio la «Hoja telegráfica de Menorca Artística» de Ciudadela se queja de que en casi todas las expediciones la correspondencia de aquella ciudad va a Mahón y luego por tierra se les envía. ¿Para qué pues esta escala?

Nos parece que la verdad de todo lo que ocurre está en las condiciones de innavegación del viejo «Nuevo Mahonés» que no sabemos como consistenten navegue las autoridades marítimas de Barcelona, Palma y Mahón.

Señor Administrador de Correos ¿le parece á V. que puede ser normal el fenómeno de estas demoras?

Legado benéfico.—Los herederos de D. Catalina Orfila Roselló entregaron ayer cien pesetas al Sr. Vice-Presidente de la Asociación de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad, importe de un legado que dicha señora hizo á la indicada Asociación.

Actos de esta naturaleza debieran tener muchos imitadores.

Esta tarde á las cuatro ha salido para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquina» conduciendo la correspondencia 38 pasajeros y carga general.

#### DE HACIENDA

Se ha dispuesto que el oficial de cuarta clase D. Jerónimo Massanet y Beltrán pase á ocupar la plaza de oficial de igual clase Interventor de la Depositaria de Mahón y que el que ocupa actualmente esta plaza D. Juan Ribas Sastre, vaya á ocupar la plaza del señor Massanet, en la Delegación de Hacienda de Palma.



# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas - Sódicas - Litínicas  
**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**  
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES—No feritan jamás.



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCIÓN y BANO, son eticacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RÍÑONES é INTESTINOS.

Infallible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blane, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de peinados.

Arravaleta, 10-Mahón

# EL BAZAR

— de —

## Francisco Pons Carreras

— Temporada de invierno —

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas  
Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.  
Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

# La Joya del Brasil

## ● IMPERMEABLES ●

— DE —  
TELAS INGLESA, GARANTIDAS

— Calzado de goma —  
— Hules —

Representante: D. Miguel Thomas,  
Cardona y Orfila, 30.—MAHON

# Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.  
Macfarlanes azules sin goma marca «Christian» á 52 pesetas, todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Precios limitados

Para informes y encargos, único Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10.—MAHON

# Impermeables Christian

Superior calidad

Rusos mata frio. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escogerse entre una infinidad de clases

Precios baratísimos

«La Modernista»—Nueva, 41

## Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

## OCASION

En el establecimiento de quincalla de la

Plaza del Príncipe, n.º 15-A

se liquidan todas las existencias á precios baratísimos. Se venden también pormuy modico precio los enseres de dicha tienda.

## Aviso

Se comprarian dos armarios guardarropas de lance que estuviesen en buen estado.

En esta imprenta informará.

Aviso á todos los menorquines

LASSALLE (OPTICO)

Solo permanecerá en esta ciudad seis días, con un completo y variado surtido de gafas y lentes de todas clases, gamelos de teatro, campo y marina, termómetros crónicos para medi-

cos, barómetros y demás concerniente en la clase de óptica, todo á precios económicos.

Se hacen toda clase de composuras en objetos de optica.

No equivocarse

CALLE HANNOVER, 10 (estanco plaza Vieja).